

Europe de l'Ouest

Les relations du Canada avec les pays de l'Europe de l'Ouest se sont caractérisées par une grande activité en 1977: un accord analogue au « lien contractuel » établi avec la Communauté économique européenne (C.E.E.) en 1976 est intervenu avec la Commission européenne de l'énergie atomique pour mettre à jour l'accord sur l'utilisation pacifique de l'énergie atomique, toujours en vigueur, et le Canada a renforcé ses contacts avec cette partie du monde à l'occasion de diverses rencontres internationales, notamment au cours des entretiens semestriels avec la C.E.E., des réunions ministérielles de l'OTAN (tenues tous les six mois), à l'Assemblée générale de l'ONU à New York et au « sommet » économique, auquel participait, pour la première fois, le président de la Commission des Communautés européennes. Ces conférences ont, à leur tour, donné lieu à de nombreuses réunions et favorisé la discussion de toutes sortes de questions bilatérales et multilatérales, particulièrement à l'échelon ministériel.

En outre, plusieurs dirigeants étrangers sont venus au Canada discuter de questions d'intérêt commun. C'était, en juin, le Chancelier de l'Allemagne de l'Ouest, M. Helmut Schmidt; en septembre, le roi de Belgique et la reine Fabiola, accompagnés du vice-premier ministre, M. Léon Hurez; en octobre, le ministre des Affaires étrangères de la France, M. Louis de Guiringaud, et en novembre, le premier ministre de l'Italie, M. Giulio Andreotti. En octobre, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a, lui aussi, effectué une importante visite en Europe de l'Ouest. En Espagne, il s'est entretenu avec le roi Juan Carlos, le premier ministre Adolfo Suarez et le ministre des Affaires étrangères Marcelino Oreja. M. Jamieson s'est également rendu en Grèce, où il a rencontré le président Constantine Tsatsos, le premier ministre Constantine Karamanlis et le ministre des Affaires étrangères Dimitrios Bitsos. En décembre, il est allé à Bruxelles participer à la réunion ministérielle de l'OTAN et a profité de l'occasion pour rencontrer les autorités de la C.E.E. chargées de l'énergie. En mai, le premier ministre Trudeau s'est rendu à Londres pour y participer au sommet économique ainsi qu'aux réunions au sommet de l'OTAN et, au cours d'un bref séjour en France, a rencontré le président Valéry Giscard d'Estaing.

De même, le Canada a renforcé ses liens bilatéraux avec divers pays de l'Europe de l'Ouest en accueillant à Ottawa, en mars, le secrétaire d'État à l'Immigration du Portugal, M. Joao Lima, et le sous-secrétaire d'État aux Affaires étrangères de l'Italie, M. Franco Foschi; en juin, le ministre de la Défense de la République fédérale d'Allemagne, M. Georg Leber; en août, le secrétaire d'État à la Consommation de la France, M^{me} Christiane Scrivener; en septembre, le ministre de l'Emploi de la Belgique, M. Guy Spitaels, et le ministre de la Justice de la France, M. Alain Peyrefitte; en octobre, le ministre de l'Industrie, du Commerce et de l'Artisanat de la France, M. René Monory, et le premier vice-président du *Bundesrat* ouest-allemand et ministre-président du *Land* de Rhénanie-Palatinat, M. Bernard Bogel; et enfin, en novembre, un représentant de la commission de la C.E.E. chargée de l'énergie, M. Guido Brunner.

Le ministre canadien de la Main-d'oeuvre et de l'Immigration, M. Bud Cullen, a visité Rome et Milan en avril, tandis que M. Marc Lalonde, alors ministre de la Santé nationale et du Bien-être social, visitait Paris en mai, puis Rome et la Sicile en septembre. M. Lalonde était accompagné des sénateurs Pietro Rizzuto et Maurice Lamontagne, ainsi que des députés Jacques Trudel et Marcel Prud'homme. Le ministre des Pêches et de l'Environnement, M. Roméo LeBlanc, a visité Bruxelles en septembre, et le ministre des Communications, M^{me} Jeanne Sauvé, s'est rendu à Paris en février, à Genève en juin, puis au Luxembourg et en R.F.A. en septembre. Paris accueillait en outre, en juin, M. André Ouellet, ministre d'État chargé des Affaires urbaines, puis en septembre, MM. Hugh Faulkner, alors secrétaire d'État, et Alastair Gillespie, ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources. En avril, M^{me} Iona Campagnolo, ministre de la Santé et du Sport amateur, se rendait à Francfort et à Rome, tandis que M. Anthony Abbott, ministre de la Consommation et des Corporations, visitait Bonn. Le ministre de la Défense nationale,